

mesure dont il ne pouvait résulter pour eux <sup>1775.</sup> que beaucoup de gêne et de pertes. Plusieurs d'entr'eux, qui étaient accoutumés à vivre dans une extrême aisance, se trouvaient réduits, par cette nouvelle rigueur, au dénûment absolu des choses les plus nécessaires. On dit même, et cela ne paraît que trop probable, que par une cruauté qu'aucun motif ne peut excuser, lorsqu'il accordait des passe-ports, il s'étudiait à diviser les familles, séparant les femmes des maris, les pères des enfans, les frères des frères : les uns obtenaient la permission de partir, les autres étaient forcés de rester. Les pauvres et les malades purent s'éloigner sans opposition; mais leur sortie fut accompagnée d'une circonstance qui, si elle ne fut pas l'effet d'une combinaison barbare, aurait dû au moins être prévenue avec le plus grand soin : au nombre des malades, on laissa passer ceux qui étaient atteints de la petite vérole, maladie terrible en Amérique, où elle excite autant d'effroi que la peste même en Europe et en Asie. La contagion se répandit promptement, et fit de grands ravages parmi les confédérés.

Pendant que ces choses se passaient au-dans et à l'entour de Boston, les autres pro-